

EL PUEBLO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Redactor, Julian Guerrero.

Año II

PUNTARENAS, DOMINGO 13 DE FEBRERO DE 1898.

No 94

Redactor.

JULIÁN GUERRERO

Adm. CARLOS MIRANDA

— CONDICIONES —

Este periódico saldrá todos los días miércoles, viernes y domingo.

No aceptará comunicado ni correspondencia alguna que no lleve firma responsable de persona conocida.

Suscripción por mes 1.00

Número suelto 0.10

.. atrasados 0.25

Comunicados y remitidos palabra 00 2

Avisos precio convencional.

Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.

EL PUEBLO

La Parisiense.

Muchos preguntan dónde está París, pensando en el número crecido de extranjeros de distinción que en él se encuentran. Pero esos

extranjeros se convierten de repente en parisenses.

Uno de los privilegios de la gran ciudad consiste en imprimir en el acto su sello sobre todos aquellos y aquellas á quienes el destino pasea por el mundo.

¿Qué es la parisense?

A esta pregunta que me hacía la princesa Jousewosky, viuda morgánica del emperador de Rusia, Alejandro II, he respondido en el acto de los siguientes aforismos, escribiéndole esta carta que va á encontrarla en Niza:

«Querida y bella Princesa:

No habéis dado más que un paso, el paso de los dioses y diosas, para venir de Biarritz á París

Casi inmediatamente, como la golondrina viajera, os voláis de vuestro hotel de la Avenue Hoche, hacia vuestro palacio de Niza, diciendo que el París selecto está en Niza para todo el invierno.

Es una ilusión. París está en París. El París de Niza está compuesto de rusas, españolas, norteamericanas y otras buscadoras de los países donde reina el fastidio.

No quiero negar que haya también parisenses, pero en muy corto número, porque las verdaderas parisenses prefieren todavía más el pálido sol de París al del Mediterráneo.

La extranjera ingertada en París, es querida y festejada por do-

quier, pero no es la verdadera parisense, como vos, querida y bella princesa, que fundisteis hace siete ú ocho años la más refinada de las academias, puesto que se veían en vuestra mesa, entre príncipes, y embajadores, á hombres que se llamaban: Alejandro Dumas, Victoriano Sardou, Pasteur, Ernesto Renán, un Napoleón, un Orleans, Julio Claretie, Henry Meilhac, Houssaye, Camilo Doucet, José Paz, Meissonier, Detaule, Chaplin, Bonnat, Carolus Durán, uno de vuestros retratistas, y cuantos otros entre los ilustres del día.

Y en aquellos bellos años, los mejores cómicos y las comediantes más bellas, iban á representar comedias en vuestro hotel, de la calle de Las Cases, pues las parisenses, si no representan las comedias del amor, tienen siempre el amor por la comedia.

Me habéis preguntado lo que caracteriza sobre todo á la parisense. Voy á deciros cómo comprendo esa maravillosa criatura, que ni ella misma se comprende á veces.

La parisense ha nacido radiante de poesía bajo el lapiz de Gavarni y bajo la pluma de Balzac.

Podría buscarse sus orígenes en la noche de los tiempos. Ninón era una parisense, cuando Mlle. de la Vallière era una provinciana.

Montesquieu ha dicho:

— Cuando se ha sido mujer ea

París, no se puede ser mujer en otra parte.

Es que en París se puede ser mujer sin ser madre, ó seguir siendo mujer cuando se es madre.

Otro filósofo, La Rochefoucauld, ha dicho:

—Dos bellezas comunes se destruyen; dos grandes bellezas se iluminan;

Dos parisienses se iluminan, y dos provincianas se destruyen.

Hay provincianas en París y parisienses en todas las provincias; pero éstas concluyen siempre por subir á la escena y triunfar en su teatro del barrio latino, del Boulevard de los italianos, de los Campos Elíseos, en la comedia del amor.

¿Quién podría pintar bien á la parisiense? Su gran arte consiste en no parecerse nunca á sí misma. Hoy, ya no es la misma mujer, ni mañana nueva metamorfosis.

Sorprende por lo imprevisto. No se la conoce nunca. Por esto se la ama siempre.

¿Se conoce ella? No. Lee todas las novelas y se encuentra en ellas, pero no ha pensado jamás en leer en su corazón.

La parisiense no es meditabunda. No se encierra en ella, ni se refugia en su pensamiento.

Se dedica por completo al espectáculo de las cosas y de los hombres. No es bastante para ella el espectáculo de la vida. Le hacen falta todos los espectáculos, desde la ópera hasta el teatro libre.

Vive al día: no se dirige nunca hacia el mañana y no cultiva los asfodelos del recuerdo.

Si no es feliz en París, no será dichosa en Carpentás. ¿Quién la comprendería fuera de sus paredes? Su espíritu fastástico y bohemio es una lengua muerta para oídos extranjeros.

Entre la lengua francesa y la lengua parisiense, hay un abismo más ó menos gramatical.

Se decía antes:

—¿Dónde está la mujer?

Fay que decir ahora:

—Dónde está la parisiense?

En Grecia, Aspasia desidia de la guerra y de la paz. Friné tenía su estatua de oro en el templo de Delfos, entre los dioses y los reyes.

Se decía de Demóstenes, subyugado por una cortesana:

—Lo que ha meditado en un año una mujer se lo destruye en una noche.

La historia de las cortesanas de Grecia sería casi toda la historia de la Grecia. En Francia, el historiador que no sigue á la mujer, se pierde en el camino.

Lo que constituye la fuerza de la parisiense, es que tiene demasiado talento para anunciar que desempeña un papel. Hace un académico ó un diputado, como dá una vuelta de vals.

Conoce su fuerza y su acción. Si es célebre por su belleza, sus cabellos y su espíritu, las cien cabezas fuertes de París vendrán á inclinarse ante ella. Venga de donde le venga el oro, nadie hará cumplidos para sentarse á su mesa.

Hay la escala descendente: no lejos de las alturas, encontramos á la parisiense, que domina, aquí en medio de los burgueses, allí en el taller de un pintor, hasta en las bohardillas donde volarán las famas futuras.

Y allí donde ella aparece, dicta leyes, impone fantasías y marca su despotismo.

La parisiense no tiene la preocupación del mañana. Vivirá rica, pero morirá pobre. Con tal que le quede una camisa de batista y un ramo de violetas para la tumba está contenta.

Sabe bien que no tendrá que pa-

gar trajes en el otro mundo. Deja á las provincianas el amor de los bienes de la tierra. Conoce que la vida no es más que la expansión del alma, del espíritu y del amor. Por eso no atesora y cae tan gustosa en la prodigalidad de los hombres.

Toma para sí este epitafio á la bella Mirtho:

«Aquí yace una que fué bella, y que partió con una rosa en cada mano.»

Harsenio Houssaye.

GACETILLAS

El número 20 de «El Tiempo» se registra un comunicado firmado «Pica-pica», en el cual se trata de indisponer contra el Gobierno, el ánimo de los costarricenses que formaron el partido republicano en la lucha política pasada.

Demasiado criminal es semejante tarea en los momentos en que el suelo de la patria se halla amenazado por unaguerra nacional y no lo es menos el hecho de que un órgano de la prensa admita en sus columnas un comunicado censurable, cuando debiera tratar de aunar las fuerzas nacionales para la defensa de ese hogar común que se llama patria.

Los costarricenses pueden tener sus divisiones políticas entre sí, luchar con denuedo por el triunfo de sus ideales, aunque en la lid se dejen girones de carne; pero desde el momento en que el suelo de la patria se halla amenazado, debe desaparecer toda rencilla y levantarse como un solo hombre en defensa de la integridad nacional.

Criminal, repetimos, es la tarea de los que traten de dividir el pueblo costarricense en estos momentos en que, el Gobierno de Zelaya, déspota que se ha impuesto fusilando y vejando al pueblo que gobierna, no contento con haber violado el territorio costarricense y vejado

al representante ésta en aquella República, trata de invadir el territorio costarricense.

«Pica-pico» deber ser juzgado por los tribunales y «El Tiempo» reconvenido por la inserción del comunicado subversivo á que nos referimos.

Llamamos la atención á quien corresponda respecto á la concurrencia de los menores de edad á los billares y establecimientos públicos.

Hemos creído *incorrecto* el que los jefes de oficinas públicas, ocupen á sus subalternos en asuntos ajenos al servicio á que están destinados.

El tren ha comenzado á correr entre Esparta y Puntarenas, dos veces diarias. Lo celebramos por el servicio público.

El partido conservador en Colombia recomienda la candidatura Sanclemente y Marroquín para impedir la reelección.

Se dice que los revolucionarios en Nicaragua, tomaron la ciudad de Rivas; pero que poco después fueron desalojados.

—Del General Pais, que se encontraba con fuerzas revolucionarias serca de la capital no se sabe nada.

—Varios jóvenes se han marchado de esta ciudad, asegurando ir á engrosar las filas del movimiento revolucionario.

Puntarenas necesita el riego de sus calles. Poca cosa costaría al

Municipio regarlas comparativamente al bien que reportaría, sobre todo al comercio, á quien perjudica más que á nadie el polvo y quien debiera tomar la iniciativa.

No olvidarse que el 15 de este mes es el día señalado para abrir los pliegos de la licitación, proponiendo el contrato para la construcción del pabellón del Hospital de esta ciudad.

* *

Nuestro estimado amigo don Emilio de Chiappi, se encuentra enfermo desde hace algunos días. Lo sentimos.

* *

A Cero, nuestro corresponsal en Liberia, ha olvidado enviarnos su correspondencia. Ojalá todos nuestros Agentes nos enviaran, siquiera semanalmente, una croniquita de lo que ocurra *por sus tierras*.

* *

Un robusto chiquitín ha visitado el hogar de nuestro estimado amigo don Leopoldo Peña R. Felicitámosle.

* *

Pues señor, no obstante que el Código de Policía prohíbe, vaguen por la población, *animales de cuernos*, es muy común encontrarse uno á cualquier hora del día ó de la noche en esta ciudad, con un par de bichos de esos con tamañas puntas. Y la policía no puede amarrazarlos.

* *

Muchos de nuestros suscriptores se quejan de que no damos detalles de la revolución: no hay justicia, pues éllo obedece á que no queremos dar noticias *de sensación*, como diría «La Prensa Libre», que carecen de verdad ó por lo menos que carezcan algo de ella siquiera.

Sin embargo, no dejaremos de dar oportunamente aquellas que creamos prudente hacerlo y sean ciertas.

Volvemos á suplicar á nuestros agentes el envío de los fondos de «El Pueblo.» Este periódico cuenta únicamente para vivir, con lo que él mismo produce; de modo que si para el cobro de cada suscripción mensual se necesita otro mes, nos perjudican. Cóbrense y devuélvanos el recibo del que requiera pago, para ponerlo en lista de los *buenos*.

¿Puede un sargento de policía vestido de paisano, porque anda franco, enviar á la cárcel á alguna persona?

La concurrencia de menores de edad á las marimbas y tamboritos debe prohibirse y apenas concebimos haya padre de familia que lleve á sus hijos á esas diversiones á presenciar actos que hieren el pudor, especialmente el tamborito.

Bueno es dar permiso al puebl'c para que se divierta; pero debe castigarse cualquier acto ó dicho que ofenda la moral pública.

El permiso que la autoridad concede, autoriza la diversión; pero no la inmoralidad.

VARIEDADES.

—En Chile la producción de bebidas alcohólicas produjo un total de 253.590,000 litros; habiéndose importado además por el comercio 1.080.000 litros.

La ciudad de Santiago, que tiene apenas 257.000 habitantes tiene 3183 cántinas.

¡OJO! ¡OJO!

En los bajos de la casa de don Francisco Montagné, frente al Parque, se ha establecido una fábrica de

Agua Frescas

donde se expende este magnífico refresco por mayor y al menudeo. La clase es inmejorable y la composición una de las mejores y más saludables.

Un comprador.

VENDO en \$ 40.000 una finca situada en Ujarrás, Cantón de Cañas, jurisdicción de Guanacaste, constando de 1230 hectáreas de terreno titulado con buenos pastos, con 350 cabezas de ganado de cría una mina de oro denunciada, por explotar en el mismo terreno, y una regular casa de habitación.

Entenderse con el suscrito.

Puntarenas, Enero 14 de 1898

MANUEL RUISSL

Rafael Dent
vende todo en su almacén á precios sin competencia.

DIRECTORIO

Empleados superiores:

- Clodomiro G. Figueroa, Gobernador.
- F. de P. Amador, Srío.
- F. de S. Jirón, Juez.
- José L. Fernández, Srío.
- Carlos Miranda, Agente Físcal.
- Julián Guerrero Alcalde.
- Leónido A. Méndez, Srío.
- Francisco Montagné, Capitán de Puerto y Admor. de Licores.
- Leopoldo Peña Inspector de I. P.
- Francisco Vargas Quirós, Jefe de Plaza.
- Vicente Solano, Comandante de Policía.
- Anibal Dosma, Agente Principal de Policía.

- Luis Matamoros, Presidente Municipal.
- Julián Guerrero, Srío.
- Juan E. Romagoza, Tesorero Municipal.
- Capitán Salas, Jefe del Turialba.
- Bernardino Alvarado Admor. de Correos.

- Octavio Moya, Admor. de Aduana.
- Juan Rafael Guevara, Inspector de Aduana.

- Dario Zúñiga, Contador de Aduana.

- Francisco J. Alvarado, Jefe de Policía de Higiene.

- Tinidad Vargas R., Jefe del Resguardo Fiscal.

- Próspero Benavides Teniente Gobernador de San Lucas.

Médicos

- Dr. Montiel Luis.
- Dr. Urrueta Ramón, Médico del Pueblo.

Consules

- Amador C. Manuel, Vice Cónsul inglés y Consul de Colombia.
- Diermissen Max, Agente Consular de E. E. U. U. y Vice-Consul Alemán.
- Fait Alberto, Agente Consular de Italia.

Principales casas de Comercio

- Alvarado & C.º Felipe J. Casa de Agencias.
- Alvarado Melisandro.
- Brenes Miguel.
- Chon Sim. Man.

- Dent Rafael.
- Díaz Silvestre.
- Esquivel Arturo.
- Fait Alberto.
- Li & C.º R. J.
- "La Fama" — María L. de Morgar.
- El Pelicano.

Avisos económicos

En este periódico se insertan avisos á precios sumamente módicos. También se publican anuncio en lugares preferentes de las planas de lectura, pero con un recargo de 75%.

Las personas que deseen avisar, deberán entenderse directamente con el Redactor y Editor de esta hoja.

TARJETAS

En la imprenta de «El Pueblo» se imprimen tarjetas de acuerdo con el gusto más exigente.

También se imprimen invitaciones para bailes, entierros, misas, etc.

Todo á precio convencional.

En esta imprenta se compra un pliego de copiar cartas.

Licitación

Se convoca licitadores para construir en el hospital de esta ciudad en el lugar donde se indique al contratista, un pabellón de madera, sobre bases de piedra, cubierto de teja de barro, de veintiuna vara de largo por ocho de ancho, igual al que se construyó últimamente, debiendo llevar el que de se trata, cielo raso formado con tablilla y la teja colocada con buena mezcla.

El material en todo debe ser de buena clase y la obra debe entregarse cuatro meses después de firmado el contrato.

Las propuestas se dirigirá al Presidente de la Junta de Caridad con la siguiente inscripción "Propuestas Pabellón Hospital"

Los pliegos serán abiertos á las dos de la tarde del 15 de Febrero próximo, para aceptar la propuesta más favorable, no admitiéndose la que pase de \$5.000, base señalada para la licitación.

El Presidente de la Junta de Caridad,

Clodomiro G. Figueroa